

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I San José, C. R., viernes 29 de noviembre de 1912 Núm. 269

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».
Únicos importadores,
Antonio Urbano y Hno.

SASTRERIA
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

LA POUPÉE

— DE —
BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes, calzones y camisones sumamente baratos. También gran surtido de juguetes a precios bajísimos. 26—11

La más alta novedad

El chic, el refinamiento, el mejor gusto en el fumado, quedarán complacidos visitando EL TOKIO.

Aquí encontrarán Uds. Londres, Media Regalía, Torpederos, Predilectos de la Emperatriz, Brevas, Republicanos, Exquisitos, Victorias, Favoritos, Estrellas, Perfectos, Panetelas, La Flor de Luzón, Regalía del Rey, High Life, Culebras, Fancy Tales, Para el mejor gusto, Honorable, Imperiales, Londres y Flor fina.

Jamás ni en cantidad ni calidad ha venido nada más alto a Costa Rica. Nuestros tabacos son los preferidos hoy por la mejor sociedad inglesa y por los millonarios americanos. Ventas por mayor y al menudeo.

Los más finos fumadores del país en adelante sólo fumarán tabacos de nuestro almacén
SAN JOSE DE COSTA RICA

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.
La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto
ALFREDO TOSI, Propietario

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS



Pimentones heredianos

¡Beati qui luhent! ¡Bienaventurados los que lloran! Eso decimos aquí al ver nuestra policía. Ya casi no queda uno sólo de los que se rieron de don Ricardo, de su partido, en fin del orden actual de cosas, cuando ese orden estaba verde, que no haya vuelto a ocupar su hueso.

¿Quién es aquél alto que tanto flageló a los jimenistas? Ese, responde un artesano, es el Pico de los tanto y plico que nos han metido por medio de quien se presta en esta ciudad para el juego. Por supuesto que ahora están mansos porque están volcados y díganme los lectores ¿que volcado no es manso? Y ¿quién no llora antes de volcarse? ¡Bienaventurados los mansos porque de ellos será el reino... de la policía!

El jimenismo de esta ciudad se ha aumentado prodigiosamente, andamos ya casi a tantas los jimenistas viejos con los genuinos de ahora. Y como corteses y agradecidos que somos a los recién llegados les damos las sillas. Y si no que lo diga Pico!

Se habla aquí de chanchullos: se dice que en muchos lugares se vende aguardiente clandestino; se asegura que el juego sigue casi libre, salvo una que otra aprehensión... de menores para llevarlos a jugar becha por los gallos del oficio. Esos rumores podrían confirmarse ó desvanecerse fácilmente y para eso pedimos que de vez en cuando envíaran, sin previo aviso se entiende, policía de San José a hacer algunos registros. Tengo seguridad que cogerían a muchos con la mano en la masa...

En estos días estuvo en San José en una reunión política una alta personalidad de esta ciudad que fué como representante del partido del sambrote, formado últimamente por los genuinos. A su regreso fueron muchos (como cuatro) a encontrarlo a la estación para saber lo resuelto en la reunión general. Quedaron complacidos porque el conspicuo les dijo que el sambrote aumentaba de tal modo que se habían presentado como diez candidatos y otros tantos rechazos. No hubo discursos pero cuentan con buenos oradores, ya que el consabido imberbe orador de toda reunión que pase de dos, forma parte en esta ciudad del poderoso Partido del Sambrote.

¿Y el nombre de ese Partido quién lo puso?—diría algún lector. Y yo contesto, el Partido. Es uno de los casos en que la cosa trajo el nombre. El origen fué curioso. Se reunieron los connotados y dijeron ¿qué somos? ¿sotistas? no; ¿eletistas? menos; ¿civilistas? ni á mentadas; ¿del gato? talvez, dijo uno, pero la verdad es que somos el Partido del Sambrote, pues habemos de todo, cada uno solo es de uno ó de cada uno, y acordado el candidato, acordada la disolución. ¿Qué nos mantiene unidos? La falta de candidato. ¿Qué nos dividirá? La elección del mismo. Seamos, pues, políticos, no lancemos candidato y... adelante. Así habló el orador y todos convinieron en que la nueva agrupación se llamará pura y simplemente el «Partido del Sambrote», por mal nombre llamado antes el Partido de los genuinos.

Aquí no hay más tren que el que pita. El Partido del Sambrote tendrá que quedarse pues el tren va lleno.

Yo, por no ir extrujado y sobre todo por ver semblantes, me estaré con ellos. Ya haré la crónica detallada.

P. PEZA MORA

Heredia, 25 de noviembre de 1912.

Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconocemos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista	6 0/10 anual
„ 1 mes plazo	7 „ „
„ 3 meses „	8 „ „
„ 6 „ „	8 1/2 „ „
„ 1 año „	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos a nuestra opción.

¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

HOTEL VENECIA

Situado en el lugar más sano de la capital, frente a la Estación del Ferrocarril al Atlántico. Mesa excelente. Habitaciones amplias y bien amuebladas. Precios razonables. Casa contra temblores.

NOTA:—Café, pan y mantequilla fresca desde las 5.30 a. m. Nadie tomará el tren sin antes haber tomado café.

G. SACRIPANTI, Propietario.

Las mejores y más baratas
Plantas y Flores, en el
INVERNADERO

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

Carne de las cárceles

Los niños incorregibles son expulsados de la escuela y van a vivir a la calle; y a la calle también van muchos de los alumnos normales que en temprana edad han cursado todos los grados de la enseñanza primaria.

Pero dirá quien tal proposición examine que por qué han de ser también futuros presidiarios muchos de los buenos alumnos de las escuelas comunes.

A lo cual contestaremos: las escuelas públicas del país en general instruyen más o menos, pero en realidad no educan.

Se favorece en gran parte ya la memoria, ya el entendimiento, ya, y menos mal, las dos cosas; pero no se da importancia alguna a la parte moral del alumno, y ocurre cosa igual en lo que respecta al desenvolvimiento físico.

Aprender, aprender, llenar el programa, *that is the question*, aunque lo demás ande a manga por hombro.

No queremos decir con esto que en alguna escuela, por excepción, no se dé importancia verdadera a la educación del carácter. Mentiríamos si aseveráramos tal cosa; que bien hemos palpado estos asuntos para dar a cada uno lo que es suyo y para poder hablar con conocimiento de la materia; pero pocos saben, cuando de educar se trata, el problema que se tienen entre manos.

Se enseña, no se educa; y por otra parte el período escolar es demasiado corto. A los siete años entra el niño a la escuela; si no pierde ningún curso, a los doce años ha salido, y si no tiene los medios necesarios para

ingresar al colegio, a esa edad es un niño casi libre, casi emancipado.

Bien está que los padres de familia se encarguen, como es su deber, de colocar a sus hijos en la situación más ventajosa para hacer de ellos cabales ciudadanos; pero no todos tienen padre, y en la gran población infantil de San José, hay quienes no tienen hogar propio, quienes no tienen una madre, un hermano, un pariente, que de ellos cuide y mucho menos eduque. Hay mujeres cuya miseria les impide ocuparse un momento de sus hijos, y hay una bandada de limpiabotas, de vendedores de lotería, de comerciantes nocturnos que, en las horas de reposo, anuncian a voces su mercancía.

Los malos a la calle y los buenos a la calle; todos son carne de las cárceles o poco menos.

Antiguamente existían las escuelas complementarias en la capital y no recordamos si en alguna provincia; los alumnos cuyos medios económicos no les permitían ingresar al colegio, encontraban la manera de completar sus estudios primarios y un asilo seguro contra las malas influencias.

Pero, cinco años de estudio actualmente, cinco años que no son de educación, muy lejos están de ser un blindaje para mantener incólume la moralidad del niño y para hacer el hombre que la sociedad requiere.

Hay poca sanción social para los niños vagabundos y para los padres consentidores. No hay un establecimiento correccional, ni una escuela de artes y oficios, ni un asilo para los que carecen de hogar.

Contribución del Comercio para las Fiestas Cívicas

United Fruit Company	500
Northern Railway Company	500
Minor C. Keith	250
The Costa Rica Electric Light etc.	250
W. Steinvorth	150
Juan Knorr hijos	150
Edgar Knorr	150
Robert Hermanos	100
A. Herrero y C ^a	100
Basigó y Alvarado	100
Luz Eléctrica Alvarado y C ^a	100
Pagés Hermanos	50
Herrero Hermanos	50
Manuel Romero	50
La Alhambra	50
Narciso Esquivel	50
La Mascota	50
José P. Rodríguez	50
Fortich y Espriella	50
Felipe J. Alvarado y C ^a	50
Cervecería Traube	50
Cervecería La Victoria	50
Walter J. Ford	50
R. N. Delcore	50
Clare y Jiménez	50
Batillo y Atbollo	50
A. Lelva y Cia.	50
Eugenio Lamleq	25
A. Asch Bros.	25
John M. Keith	25
Scaglietti y Sobinos	25
T. Asman y Cia.	25
Lyon Hermanos	25
Herrero y Gil	30
E. Velázquez	25
Guillermo R. Lahman	25
Miguel Macaya	25
María v. de Lina	25
Mayorat y Cia.	25
Luis Siebe	25
La Magnolia	25
Luis Valenzuela	25
Tomás Fernández	25
A. Bresciani	25
Botica Oriental	25
Botica Francesa	25
Alberto González Soto	25
Antonio Urbano y Cia.	25
Fábrica Nacional de Calzado	25
Hotel Imperial	20
Eduardo Bengoechea	20
E. A. Robles	20
José Esquivel	20
Ramón Madrigal	20
Cayetano López	20
Augusto Marín	20
Manuel Velga	20
El Toklo	15
Miguel Turull	15
Julián Pastor	15
G. briel Vargas	15
La Reforma	10
La Europa	10
Francisco Müller	10
V. Montero hijo	10
La Palma	10
La Gloria	10
Filtros Tompson	10
José Fernández N.	10
José Avilés	10
Abelardo Vázquez	10
Calixto Madrigal	10
La Favorita	10
Adolfo de la Guardia	10
La Reina	10
La Gran Señora	10
José Alvarado M.	10
A. Zonta	10
Manuel Madrigal	10
La Gran Via	10
Jacinto Roig	10
Mariano Jiménez	10
Bejos Yamuni	10
Pedro Sauma	5
Santiago Sabatino	5
Impuesto «Circo Ayala»	350
Banco de Costa Rica	100
Banco Anglo	100
Total	4710

Platos del día

Entre las cosas que no me explico está la denominación del famoso paso del Ferrocarril al Pacífico que tanto ha dado que pensar a nuestros perillustres matemáticos y que, por las brazas que lleva, nos va a dejar en ruinas, comiéndose las enormes entradas de la empresa y las más que lleguen a las gavetas del por antonomasia llamado Tesoro Nacional.

Me refiero, como ya lo habrán comprendido algunos de mis lectores, al lugarcito aquel que dicen que en un tiempo fué túnel, hoy es el caos y siempre fue y será una espada de D^o moeles suspendida sobre la cabeza del Gobierno y de los pasajeros.

¿Por qué pusieron a ese lugarcito feliz y dichoso el significativo nombre de «Cambalache?»

Para mí que quien lo bautizó así no pensó mucho en la acepción académica, sino en la de nuestra jerga popular, según la cual un cambalache se acerca mucho a un «chanchullo» y hasta parece más natural que así sea, si nos atenemos a lo que dicen las malas lenguas, para las cuales el tal Cambalache es un símbolo, simplemente un símbolo, algo más que el inolvidable protocolo ó que el jamás nunca bien recordado automóvil de marras.

A la verdad que la cosa da para cavilar un rato y otro también, tanto como está aconteciendo con nuestra decantada cañería, el elefante blanco, que dirían algunos.

Porque ni más ni menos nos está resultando, gracias, dice Tata Lucas, a los maravillosos cálculos que precedieron a la ejecución de esa obra que

le cuesta una bicoeca a la bella capital.

Por dicha que todo tiene su remedio y a los oficiosos críticos de la obra se les puede callar fácilmente, con solo decirles: hay agua de sobra, demasiado de sobra; pero eso sí, cada uno de ustedes y cada alma de la ciudad, debe conformarse, para su consumo, con trescientos litros diarios; si la población aumenta, iremos reduciendo la dosis, proporcionalmente, hasta aplicarla, si es necesario, homeopáticamente.

De suerte que el remedio es sencillo y nadie tiene objeción seria que hacerle.

Ni la de que no haya agua para el riego de las calles, porque ese es un problemita de pipiripao que resolverá el señor Gobernador en cualquier momento... desocupado.

Y por último, que nada importa eso: ¿a qué el lujo de regar las calles? ¿Por miedo al polvo? Niñerías, tonterías de chiquillos que se olvidan de que «polvo somos y en polvo nos convertiremos».

Pero... me olvidaba del motivo que me hizo tomar la pluma: el famoso Cambalache, esa especie de Scylla ó de Caribdis que ignoro con qué objeto a alguien se le ocurrió que podía ser una maravilla nacional colocada en la Empresa que está llamada a sacarnos de apuros en cualquier momento.

¿Será una maravilla de alta ingeniería?

¿Será simplemente un símbolo?

FILO

La catástrofe de Aserri

Ampliando la información suministrada ayer por nuestros colegas respecto a la catástrofe de Aserri, agregamos estos detalles:

Hemos hablado con los vecinos de Aserri que en número de 50, violaron humanitariamente a dejar a los heridos en el Hospital.

La casa del señor Pablo Monge, quedó en ruinas, de resultas de la explosión de la pólvora. Se calcula la pérdida material en 3000 colones.

Las víctimas

El señor Monge presenta grandes quemaduras en todo el cuerpo y manaba abundante sangre, al ser atendido por el facultativo.

Los niños, el uno de 12 y la otra de 11 meses, presentan graves quemaduras en la cabeza, cuello y pecho. El mayorcito tiene dislocado el mazo izquierdo, debido a un golpe que sufrió al caer encima un pedazo de la pared de la cocina. Se llaman Atilio y Lydia.

En el Hospital de San Juan de Dios

Pocas horas después del suceso recibieron los heridos la primera cura del doctor Corvetti, a quien mandó el Gobierno al lugar de la catástrofe. En seguida como 50 personas del pueblo, trajeron en camillas a las víctimas al Hospital de San Juan de Dios, en donde se les dio esmerada asistencia médica.

El estado de los quemados

Según informaron a nuestro repórter, los heridos de Aserri siguen mejor; uno de los niños de Monje está herido de bastante gravedad; pero la ciencia espera salvarle la vida.

La pobre esposa del señor Monge está inconsolable. Muchas personas caritati-

vas le han ofrecido atenderla en sus casas, mientras dura la curación de los heridos.

Antenoche los cirujanos de servicio operaron al menor de los hijos de Monje, con buen resultado.

La causa de la explosión

Se cree que fue una imprudencia del polvorista, quien quiso abreviar la operación de la secada de la pólvora, calentó una gran cantidad en el horno. La llamarada alcanzó los explosivos y no tardó en comunicarse el incendio al depósito principal, cuya explosión fue espantosa y alcanzó a deteriorar hasta la casa de su vecino don Malaquías Fallas.

Auxilios para las familias

Muchos vecinos de Aserri han hecho una colecta para favorecer a los damnificados.

NOTA DE DUELO

Ayer en la tarde falleció en la Nueva Casa de Salud la distinguida matrona doña Teresa de Landergreen, tronco de una de las familias más respetables de la sociedad Josefina y esposa del acaudalado comerciante Mr. A. Landergreen.

Larga y penosa enfermedad, que no pudo ser vencida por la ciencia médica, tronchó tan preciosa existencia.

Al consignar con pena la infausta noticia, damos nuestra más sentida condolencia a la familia de la extinta.

J. Albertazzi Avendaño,

MAESTRO NORMALISTA,

con varios años de práctica, da clases a domicilio a precio módico.—Ap. 493.—911

Por el Poeta Nacional

Suscripción pública levantada a fin de recaudar los fondos necesarios para repatriar los restos de AQUILEO J. ECHEVERRIA

Vienen	335 00
Federico Madrid	3 00
J. F. E.	5 00
Lic. Antonio Alvarez	5 00
Eduardo de la Guardia	5 00
Lic. Juan Alfaro V.	5 00
Lic. Manuel Castro Q.	5 00
Carlos Calvo F.	5 00

PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado N., tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

de todas clases, al por mayor. TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS, VINO DE MABANON Y LICORES EXTRANJEROS,

á precios de ocasión

La repatriación de los restos de Aquileo Echeverría

Como habíamos anunciado, la semana próxima se pasará el recibo a los que se han suscrito con su óbolo para la repatriación de los restos de nuestro poeta nacional.

Esos recibos irán firmados por el Tesorero del Comité, Licenciado don Manuel Collado, quien bondadosamente se ha ofrecido para esa comisión.

Los amigos del poeta han sabido corresponder generosamente a la noble iniciativa anizada en EL REPUBLICANO.

LA EXPULSION

de los emigrados nicaraguenses

Declaración de la Corte Suprema

La Corte Plena reunida extraordinariamente ayer, declaró sin lugar el recurso de «hábeas corpus» interpuesto por los señores Bermúdez y Espinosa. Por consiguiente, los dos emigrados nicaraguenses deberán abandonar el país en el próximo vapor.

ARREGLO DE AGERAS EN LA CAPITAL Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semestrales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

Artado n^o 343 y teléfono n^o 278

Excitamos al público

á convencerse personalmente de que

La Fotografía Alsina

que acaba de establecerse en el local de la insuperable

Imprenta Alsina,

es la preferida actualmente por sus precios módicos y sus magníficos retratos, ejecutados por el mejor fotógrafo que hay en el país

¡LAS FIESTAS SE APROXIMAN!

¿Quiere Ud. estrenar sin gran costo un vestido, un pañolón ó un chal? Pues hágalo TERNIR en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, que es la más afamada en todo el país por el gusto con que se hacen los trabajos sin maltratar la seda, dejando colores muy bellos y firmes. Yo reto á que se confunde un pañolón teñido por mí con uno nuevo del mismo color y clase, y que se advierta cuál es el nuevo y cuál es el teñido.—Los precios no admiten competencia con ninguna otra Tintorería.

CARLOS PERALTA hijo

En el Teatro Nacional

La Dama de las Camelias

Recuerdas que querías ser una Margarita Gautier? Fijo en mi mente tu extraño rostro está, cuando cenamos juntos en la primera cita de aquella noche alegre que nunca volverá.

Tus labios escarlatas de púrpura maldita sorbían el champaña del fino bacarat; tus dedos daban a la blanca margarita, sí... sí... sí... y sabías que te adoraba ya!

Después, ¡oh flor de Histeria! lloras y reías, tus besos y tus lágrimas tuvo en mi boca yó, tus risas y tus fragancias, tus quejas eran mías.

Y en una triste tarde de los más dulces días la Muerte, la celosa, por ver si me querías, como una margarita de amor te deshojé.....

No resisto a la tentación de principiar esta crónica con el bellísimo soneto de Rubén Darío. Tal vez nada más delicado se haya escrito en castellano. Es muy conocido; pero lo bueno nunca muere.

La creación sentimental de Dumas II ha estremecido con mayor fuerza el espíritu humano que el mismo Werther, de Goethe. Esa pálida figura de Margarita, es la imagen de la pecadora que sólo espera que el Amor, como Cristo, la venga a levantar del fango. Es la Magdalena moderna. Pero si a la de Magdalena se le perdonó porque amó mucho, a ella se la debe perdonar porque sufrió más. Romanticismo! Pueda que sí. Mas ¿quién a los veinte años, cuando todavía el corazón no está gastado, no ha soñado con el amor de una Dama de las Camelias? La virginidad es una cualidad más bien moral que física. ¡Cuántas almas, blancas como el armiño, pasan por el fango sin mancharse!

Los moralistas nos murmurarán graves sentencias a regañar dientes.—I flexibles Jueces, recordad que perdonásteis a Friné, cuando la adorable cortesana os mostró, en un arranque sublime, sus desnudas formas tentadoras, como Vénus al brotar de las ondas!

No creo que existan en la América dos actrices que sepan caracterizar Margarita Gautier como Josefina

Roca. Tras de cada grande actor está el poeta. Es preciso que el arte sea acompañado por el sentimiento, para que el personaje resulte en la escena tal como lo forjó la mente del autor. Artista insensible es autómatas parlante Josefina Roca en el escenario es Margarita Gautier rediviva. La vida de la pobre cortesana histórica es un proceso patológico que la trágica española nos va detallando de manera maravillosa. La tos convulsiva y cavernosa, la mirada extraviada, el febril arrebato y el repentino languidecimiento; la hiperestesia que mantiene aquel endeble organismo, minado por la orgía, como si fuese un hilo misterioso de vida; y, luego, la agonía; la ataxia-dinámica, la lucidez que caracteriza el último momento de los tuberculosos, todo, todo, va desfilando ante los ojos del asombrado espectador con una realidad que no sólo impresiona, sino hiere.

Artificio puramente? No; algo más también: sentimiento, vida, verdad. Esas lágrimas que asomaron a los ojos de la trágica española son lágrimas del corazón.....

En muchos dramas se distingue la señora Roca, pero su creación perfecta es La Dama de las Camelias. Antenoche, el espíritu galante de Dumas II le besaría la mano en señal de reconocimiento.

No obstante su tinte sentimentalista, la obra de Dumas es una obra revolucionaria, como que trata a fondo una importante cuestión social y derrriba de un golpe no pocos prejuicios. Los que habéis leído la Dama de las Camelias, esa pálida cortesana de alma inviolada, ¿la perdonaríais? y, en caso de perdonarla, ¿iríais a su casamiento con Armando Duval?

AYRES NASCIMENTO

Hecho sangriento en el Turrupal

Un individuo hiere al artesano Francisco Vargas

Ayer a las 12 del día se encontraba en su casa de habitación, sita en el Turrupal, descansando tranquilamente de sus faenas, el ebanista señor Francisco Vargas, cuando llegó un individuo apalillado Méndez a llamarlo. Salió a la puerta a preguntar qué quería; y Méndez sin decirle ¡agua va! le descargó tan fuerte golpe en el cráneo con la tajona que portaba, que dejó al pobre artesano, tendido en el suelo, sin sentido y ensangrentado.

A los gritos de la familia, se arremolieron frente a la casa de Vargas gran número de personas; y entonces acudió solícito el policía 62 de la 2ª Sección de Policía.

El herido fugó a caballo junto con otro individuo de apellido Rodríguez, en dirección a San Pedro del Mojon; de modo que le fue imposible al policía perseguirlo.

El señor Vargas fue trasladado al despacho del médico del pueblo, doctor Barrionuevo, quien le hizo las primeras curaciones esmeradamente y dictaminó que durará 9 días para sanar.

ECOS

El Tambor de Rondón

Pues, señor, ahora resulta que el tambor de Rondón es tan histórico como la carabina de Ambrosio. El señor Trujillo Rivera y el General Simón Arboleda han demostrado elocuente y abrumadoramente que el tal tambor no pasa de ser una imitación burda de los antiguos y que ningún teniente Rondón ha peleado en Bárbula en el año 24.

Al Gral. Arboleda se le ha ocurrido una reflexión muy original: el que se «establezca una pena para los que ignoren la historia patria.» Mandarlos a la escuela, por ejemplo.

Una huelga sensacional

Los dignos obreros del gremio de colectores de basura de esta capital resolvieron declararse en huelga para pedir el aumento de sus jornales. Nada más justo y la Municipalidad así lo acordó.

Pero lo curioso es que aquí las huelgas principian por la categoría inferior.

Indicaciones a la nueva Municipalidad

Hace próximamente dos años presenté al Municipio de entonces una solicitud firmada por multitud de vecinos, pidiendo la instalación de la cañería en el Barrio del Turrupal. Se me alegó entonces para desear mi petición escasez de agua.

Supuse que en la instalación de la nueva cañería, se habría tenido en mira el posible ensanche de la ciudad, no se había trabajado provisoriamente. Ovíde que entre nosotros se trabaja para el día, se labra para lo presente, sin pensar para nada en lo porvenir. Y claro, resulta la misma escasez de agua, ó la misma pregunta escasez, para alegrarla en contra de los nuevos peticionarios.

Continuamos en la misma carencia de agua, estamos por tanto en peor situación que los campesinos del último poblado. Es porque «vale más ser cabeza de ratón que cola de león». Y estamos peor que nadie, desde luego que no podemos ni siquiera utilizar el agua del Río Ocloro que pudiera abastecernos, pues esa misma Municipalidad que ahora nos niega la cañería, tuvo a bien hacer tiempo, permitir al finquero don Juan Hernández, descargara en ese río las mieles de un beneficio que tenía por estos lados, inutilizando sus aguas.

Yo me permito preguntar, qué cuerpo ó autoridad, cualquiera que sea, está facultada para engañar un derecho de la comunidad; para arrogarse el supremo derecho de un vecindario; para utilizar el caudal de agua de los ríos.

No han prohibido acaso que los muchachos se bañen en los ríos? Por qué lo prohíben? Y no es peor el perjuicio que se causa con descargarse en ellos las mieles de un beneficio de café, con mengua hasta de la salubridad pública?

Yo quisiera oír a este respecto el parecer de juristas, ya que la Municipalidad se pronunció en contra del concepto; ya que los señores municipales han sentido que son dueños de los ríos y pueden disponer de ellos a su antojo.

Ahora, para las fiestas cívicas, arreglarán la calle de la Sabana, al estilo de las europeas, para engañar a los extranjeros que vienen a esos festejos y visitan de preferencia la Sabana. En cambio, nosotros estamos aquí entre unos baches inmensos, con unas calles que dan miedo. Yo me tomaré el trabajo de traer algunos de esos que quedan deslumbrados ante la magnificencia de nuestras calles, para que se convenzan de que estamos dejados de la mano del apoyo municipal.

Recuerdo también que se habló en sesiones municipales de traer luz eléctrica por estos andurriales. A quién se le puede atribuir ese atraso?

Estamos aquí como cien familias sin luz, sin agua, con calles intransitables; cien familias que vivimos como en el valle del General.

Quisiera la nueva Municipalidad olvidar las complacencias y entrar por el camino de su recto deber!

CONSTANTINO ALBERTAZZI

NOTAS

de información general

Paseo de estudiantes

Varios alumnos del Instituto de Alajuela, proyectan para mañana un paseo campestre a Río Grande, para lo cual solicitaron un servicio especial de carros en los trenes del Ferrocarril al Pacífico, que galantemente les ha sido concedido. Entre los jóvenes estudiantes cunde mucho entusiasmo, a juzgar por los grandes preparativos que han hecho.

Viaje de regreso

Ayer a las tres de la tarde llegó en tren especial de su viaje de inspección por la línea del Pacífico, el señor Presidente de la República, acompañado del Subsecretario de Fomento y del Ministro de Hacienda.

El señor Presidente inspeccionó personalmente todos los trabajos que se están llevando a cabo en el Cambalache y otros puntos del Pacífico, mostrando sumo interés porque las obras se terminen rápidamente. En Puntarenas y en todos los lugares que ha visitado fué recibido dignamente por pueblo y autoridades.

Los rateros en acción. Robo de camisas

Mientras no tengamos una ley más severa, mientras no se castigue con mano dura todo individuo conocido como verdadero vago, el robo y el pillaje se sucederá frecuentemente en esta capital, y prueba de ello son las mil fechorías que con deslumbrador celo vienen realizándose a presencia de todo el mundo.

Hace dos meses que de la Agencia de Comisiones que el señor don José Andujar tiene establecida frente al Almacén de Robert Hermanos, vienen sustrayendo paquetes de camisas. El sábado pasado el señor Andujar notó la falta de diez ó doce docenas de dicho artículo, y sospecha que la sustracción se haga en mo-

La conferencia del Doctor Rivas Vásquez

Con una amable dedicatoria que sinceramente agradecemos, el Doctor don Alejandro Rivas Vásquez, reconocido y notable estadista, político y militar venezolano, se ha dignado enviarnos el opúsculo que contiene las dos conferencias que entre nosotros ha dictado. De la primera, «Pueblos fuertes y pueblos débiles», hablamos en su oportunidad. De la segunda no porque no tuvimos el placer de escucharla por cuanto no dispusimos de la entrada correspondiente.

Doble es nuestro reconocimiento con el Doctor Rivas Vásquez, por habernos proporcionado el gusto de leer su bello discurso sobre «EL LIBERTADOR», pronunciado en homenaje a la figura grandiosa y venerada de SIMÓN BOLÍVAR, el sol de la América Latina.

El mejor elogio que podríamos hacer de la patriótica labor del Doctor Rivas Vásquez sería la reproducción íntegra de su conferencia, pero nos conformaremos con regalar a nuestros lectores con unos de sus párrafos elocuentes:

«La obra de Bolívar, por su magnitud, por las hazañas portentosas en ellas realizadas, por el tacto y previsión en ella desplegadas y por multitud de otros valiosos elementos, bien puede equipararse con justicia a las obras que han labrado las reputaciones de los tres capitanes más célebres del mundo: Napoleón, César, Alejandro. Mas, por los fines perseguidos, por los puntos de partida y por los medios con que han sido trabajados, resulta a favor de la de aquel, una gran diferencia abrumadora.

En efecto, Napoleón fue el soldado, cuyo genio prodigioso mirara la fortuna, hasta hacerlo dueño, el 18 de Brumario, de los destinos de Francia; pero él no hizo la Revolución, la encontró formada y se aprovechó de ella para llegar empujándose en la cresta de su oleaje, hasta colocarse a la cabeza del Estado; después se sirvió del Estado, de sus fuerzas colosales preexistentes, en su quimérico anhelo de fundar el Imperio universal. César fue el patriota a quien sus miras ambiciosas añadieron a la guerra y llegó a ser, por designación de la República y como premio a sus eximias virtudes militares hábilmente apoyadas en intrigas y manejos de política interior, el general de las mejores legiones; pero Roma, antes de César, había creado sus legiones y de éstas la potencialidad irresistible era el resultado de consagraciones y esfuerzos seculares. Alejandro nació Rey y recibió de Filipo un brillante ejemplo que seguir y a grande ejército avezado a combatir y a triunfar. Por el contrario, Bolívar no encuentra Patria y, para hacerla, debe de vencer en primer término la resistencia que le oponen y el ataque que le dan aquellos mismos que debían constituir la y disfrutarla. «Dadme un punto de apoyo y por medio de la palanca removeré el mundo», decía Arquímides. Bolívar, no obstante esta sentencia, remueve el mundo político de América, sin punto de apoyo exterior; dentro de sí mismo residió: la palan-

ca, el ideal, el punto de apoyo, su voluntad. Y mientras que aquellos ilustres capitanes a dilatar por la conquista sus dominios para reinar sobre mayor número de súbditos, Bolívar rehíe a sus conacionales de la esclavitud, los eleva a la categoría de ciudadanos, rompe a golpes de su tajante espada las cadenas que ultrajan a sus hermanos y vecinos y dolquiera alcanza el influjo de su brazo levántanse altares a la libertad.

Sus enemigos le acusaron de haber ambicionado la corona. La corona, él, que antes que opresor fue oprimido constantemente por el voto de los pueblos que con razón le juzgaron necesario a su salud, para conquistarla, primero, para consolidarla, después. La corona, él, prototipo de nobleza y de desinterés; que sacrificó al ideal independiente su enorme fortuna personal; que jamás percibió una sola paga de sus haberes militares ni de sueldos atrasados como Presidente de Colombia; que rechaza reiteradas veces el cuantioso donativo de un millón de pesos que el Perú le hace, admitiendo sólo la suma de cuatro mil libras a favor del célebre pedagogo don José Lancaster para ensayo en Caracas de su método de enseñanza, y deblendo al fin pagar de su peculio en 1830 sus giros protestados; que destina a Sucre—el táctico admirable de Ayacucho y el más grande y el más puro de sus lugartenientes,—diciendo ser éste quien la mereció, la guirnalda de oro guarnecida de brillantes y de perlas, con que le oblationan los habitantes del Cuzco; que en el apogeo de su gloria en el Perú, niega ser él el único jefe digno de ocupar el Sello Supremo y ante las muchedumbres asombradas toma del brazo al general Lamar y dice: «este es, señores, el hombre digno de mandar el Perú»; que declara a Santander en 1819, «el más acreedor a la gratitud de Colombia»; por el hecho sencillo y lógico, natural y necesario, de haber promulgado en la Nueva Granada la Constitución de Colombia; que renuncia incessantemente al Poder con que le obsequiaban sus conciudadanos, las más de las veces la disolución, desde donde sólo no podía ejercer coacción sobre la voluntad deliberante del Congreso, sino en donde había ya recibido los tiros certeros que desde ese mismo Congreso le dirigían sus émulo. La corona, él, que bien pudo tomarla si la hubiese ambicionado y que expresamente la había repudiado protestando a sus amigos que jamás imitaría a César, Napoleón ó Iturbide; «Tales ejemplos, decía, son indignos de mi gloria. El título de Libertador me parece superior a todos los que ha recibido el orgullo humano. Por tanto, me es imposible degradarlo.» Y decía bien: el barro del trono había manchado la figura de quien como él, había recibido de las cumbres más salientes de la humanidad contemporánea, sinceros y altos homenajes tributados a su genio y arrancados al árbol de la gloria las hojas más brillantes y hermosas para tejer sobre las propias sienes una refulgente corona inmarcesible.»

República, después de haber prestado debidamente un examen completo, escrito, oral y práctico, a satisfacción del Tribunal examinador integrado por los Doctores Soto, Barrionuevo, Fonseca Calvo, Alvarado y Luis P. Jiménez.

Vecinos que piden luz

Varios vecinos que habitan en la calle 24 Sur, se han dirigido al señor Gobernador, solicitando luz de arco para su calle, cosa muy puesta en razón. Ante tan justa petición, el señor Gobernador no vaciló y puso manos en el asunto, comisionando al Ingeniero Municipal para que informara una vez realizados los correspondientes estudios.

Verificados estos, el señor Ingeniero informa, que considera de imprescindible necesidad la colocación de dichos focos por ser la calle bastante solitaria y peligrosa por su mal estado, y su distribución debe ser esta: uno en la bocacalle de la avenida 4ª, otro en la de la 6ª y otro en la 8ª cuando se disponga abrirla.

Cazador de volátiles

Hace días que los señores de azul tienen aviso de que un sujeto muy conocido en la Penitenciaría, y que lleva en su cartera el título profesional acompañado de varias condecoraciones, de distintas cárceles, se dedica al robo de gallinas, palomas y demás aves. El saqueo individual opera solamente en las primeras horas de la madrugada, y casi siempre con magnífico resultado, pues la profesión a que se dedica, le ha dado hasta ayer plenos beneficios.

Ayer tarde tuvo necesidad de salir en busca de otro compañero, y al cruzar por el Mercado, fué sorprendido por una fuerte mano de un activo detective que le detuvo, conduciéndole en el acto a la Dirección de Policía.

En el registro que se le hizo se le hallaron 3 saquitos de harina vacíos, que porta debajo de la chaqueta, y un paquete de maíz. Pregunta Andole el Sargento de Guardia con qué objeto cargaba dichos objetos, le manifestó claramente: «Ustedes saben la profesión que ejerzo, y es inútil lo repita, puesto que esto, son las únicas armas de que dispongo para vivir de mi profesión.»

BOTICA ESPAÑOLA
DE
ASTORGA HNOS
300 varas al Sur de La Soledad Despacho correcto de recetas

--SIDRA ZARRACINA--
Premiada con MEDALLA DE ORO
COGNAC OTAR DUPUY
Whiskey Ananhattan Club
Pídalos Ud en todas las cantinas

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses; sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, álbums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinidad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas, SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

¡CAFE! ¡CAFE!

De la presente cosecha y para el consumo del país, tengo para vender desde 27 hasta 33 colones quintal.

Para informes, muestras ó pedidos, dirigirse á mi oficina en San Francisco de Heredia.

Julio Sánchez L.

Anúnciese en
EL REPUBLICANO

Vendo

UN LOTE 300 varas al Oeste del Edificio Mauro Fernández Mide 30 vs. de frente por 45 de fondo. Precio y condiciones, con VIDAL LÓPEZ.

Vendo

MAIZ, FRIJOLEs y artículos de primera necesidad á los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 50 varas al Sur de La Proveedora, esquina suroeste del Mercado.

VIDAL LÓPEZ

Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑA LA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Donde tienen por norma complacer al público vendiéndole al por mayor y al menor artículos de clase inmejorable, que apesar de no conseguirse en otras partes de la localidad, dan á precios iguales ó más bajos que en la capital. Donde reciben semanalmente las últimas novedades en Librería, Papelería y Cigarrería de los mejores mercados europeos y americanos, es en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y C^o Donde además, se hacen cargo de toda clase de comisiones y aceptan trabajos de tipografía, que ejecuta la mejor imprenta

Bonitos negocios

Vendemos:

1^o—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2^o—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3^o—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, dirigirse á esta oficina.

-- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE ? Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

Escasú

NOTAS DE ACTUALIDAD

Noviembre 28.

Se formalizan los trabajos para las elecciones municipales venideras. Suenan los nombres de don Napoleón Chinchilla, don Pío Roldán y don Procopio Agullar; bien conocidos son los puntos que calzan dichas personalidades, para no dudar que harán un gobierno municipal progresista, descentralizador y honrado.

Muy lucida estuvo la fiesta escolar de fin de curso celebrada el 24 del corriente; el programa fué variado y gustó mucho á la concurrencia por la buena preparación de los alumnos en los distintos números que ejecutaron. Bien por el triunfo del Personal Docente!

Algunas personas prominentes de la localidad gestionan en el sentido de formar una sociedad de economías, con las miras de protegerse mutuamente, y ensanchar la agricultura é industrias.

Siendo este un paso agigantado hacia el progreso, que tiende á fomentar el espíritu de asociación tan decayido en nuestro pueblo, no podemos menos de apoyar tan simpáticos propósitos, ofreciendo además á los iniciadores, que laboremos con entusiasmo hasta ver convertido en realidad tangible tan benéfico y trascendental proyecto.

Qué será que nuestro Cura ha desatendido nuestra indicación sobre la construcción de la acera alrededor de la manzana del templo? No le parece al señor Chinchilla que es esta una necesidad apremiante? Nuestro pueblo no es tacaño, siempre sabe contribuir voluntariamente á la medida de sus esfuerzos, cuando del engrandecimiento del culto se trata. Por qué no se inicia un turno con ese objeto, ó una suscripción voluntaria entre las personas acomodadas de la localidad? Verlo acclonando queremos, pater, hay que hacer algo por nuestro estólido pueblo, pero algo práctico que recuerde su nombre á nuestros hombres de mañana.

La Municipalidad reconstruye la acera que corresponde á los edificios públicos; ha ordenado la instalación de varias luces en la población, el descauje de las cercas y limpieza de las calles. Pronto pedirá un Ingeniero á fin de practicar la rectificación y nivelación de las calles. Esta última reforma debe ser objeto de especial atención de parte de la futura Municipalidad.

Muchas personas de este lugar se proponen construir sus casas por medio de la Compañía Inglesa Constructora. Ojalá de esta manera se ensanche nuestra deficiente población.

Corresponsal

COMUNICADO

Sr. Lic. don Carlos Orozco Castro

San José.

Muy señor mío:

En La Información del 21 de noviembre vi un reto que usted lanza á los abogados ocultos, malquerientes de Ascensión Martín, que buscan la pérdida de este hombre inocente. Nadie me ha hecho firmar ningún comunicado, ni debe usted ver escuadrones donde solo hay molinos de viento. Yo era dueño del establecimiento de comercio donde ocurrió el crimen, y el asesinado era mi hermano político. Soy el interesado, por consiguiente, en mantener el fallo de los tribunales de Justicia. Y tengo confianza en la honorabilidad de los jueces y magistrados que conocieron del asunto. Más bien desconfío de algunos informes que se han publicado, por ejemplo: en La Información del 7 de noviembre decía usted que la madre de Usaga estaba en La Sierra, cuando ella permanecía en Cañas, lo mismo que cuando se fugó de la Cárcel.

De usted atto. s. s.,

JOSÉ ARJÓN

Movimiento diario

Los que nacen

Carlos, de Alejandro Salazar y Margarita Baldoceda.

José, de Santlago Meneses y Aurelia Madrigal.

Juan, de Diego Ramírez y Eva Chacón.

Edgar, de Auristela Esquivel.

Los que viajan

Anceto Morales, para Europa.

Los que mueren

José Angel Estrada, 7 meses.

José Campos, 5 años.



Suscríbese á
"El Republicano"

Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden

--- MIL MANZANAS ---

EXCELENTES TERRENOS para caña de azúcar, café, maíz, etc., que vendo por no poder atender, situados en Sarchí de Grecia, que pronto se unirá á Alajuela por un tranvía.

Hay en la finca:—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquina de aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de peones, bueyes, carretas, ganado vacuno y caballo. Para precio y demás detalles, dirigirse á AMERLING, apartado 333.

Cuchillería

de
Gaspar Salvador

Surtido completo de cortaplumas, tijeras, navajas de afeitar, asentadores, máquinas para cortar pelo, cuchillos de cocina y carnicería, piedras de afilear y un gran surtido de cubiertos de Alpacca Krupp.

Frente á la Plaza de Artillería. — Apartado 440
TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas Casimiro ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

La Alhambra

PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarroses, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Ocasión calva

Un excelente negocio

¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

Buena ocasión

He resuelto vender mi finca

"LA GIOCONDA"

—de Limón—

Véanme en el Hotel Internacional

ENRIQUE PUCCI

-- LA ESMERALDA --

Nueva refresquería, cantina y pastelería
DE JESUS CUBERO VARGAS,

situada al N. E. del Parque Central, esquina del Cuartel Principal, donde encontrarán todas las personas de gusto, los mejores pastelillos, refrescos y exquisitos licores.